

# INTRODUCCIÓN



*“Me enseñaron que el camino del progreso no es rápido ni fácil”*

*Marie Curie*

En esta ocasión, tengo el honor de realizar la introducción al contenido de una YachaQ muy particular, que junto a la anterior, fueron el resultado de la reciente decisión del Centro de Investigación de los Estudiantes de Derecho-(CIED), de editar a YachaQ semestralmente, con el objetivo de continuar progresando como institución y seguir contribuyendo de mejor forma a la producción académica. El trabajo no fue fácil, pero el resultado es reconfortante para todo el cuerpo humano que tomó protagonismo en la realización de esta revista, que presentándose como un reto, terminó en victoria, como felizmente el CIED tiene la costumbre de culminar los retos que se le presentan.

Así, una nueva etapa ha iniciado, y corresponde a las sucesivas direcciones de YachaQ continuarla; velando siempre por su progreso, -trabajo que no es complicado- porque el tiempo y la experiencia de YachaQ han hecho que siempre podamos contar con un grandioso equipo de profesionales, como son es característica de los autores, autoras y Comités de Asesores y Árbitros que nos acompañan.

Forman parte de este gran progreso, las ramas del Derecho Penal, Derecho de los Pueblos Indígenas, Derecho Marítimo y Derecho Ambiental. En Derecho Penal, se presentan interesantes formas de reestudiar a esta rama, bajo perspectivas e interpretaciones actuales como el derecho a la no autoincriminación del imputado. El área Procesal Penal llega con una crítica a la prisión preventiva y una interesante propuesta de mejora a esta figura procesal. El peculado doloso simple es analizado bajo la observancia del principio de mínima intervención y lesividad. Finalmente es también de interesante lectura el artículo denominado “Delito de colusión y organización criminal: integrante, persona vinculada y actuación por encargo de ella”.

Por otra parte, otra rama del derecho reciente -el Derecho de los Pueblos Indígenas, nos deleita con un artículo que analiza la oficialidad de las lenguas originarias en la Constitución Política del Perú.

Asimismo, el Derecho Marítimo preocupado por la protección de las áreas naturales marinas afectadas por la actividad petrolera es de vital lectura por su urgente necesidad de protección. Finalmente, el derecho ambiental nos acompaña con un artículo que busca brindar una mayor protección a la naturaleza que sufre las afectaciones de las actividades económicas del ser humano.

Por otro lado, se presenta una entrevista que recoge dos perspectivas distintas de la labor de una resaltante institución en la región, como es el INDECOPI, de la mano de la doctora Paola Aragón Iturri y el doctor Marco Marroquín Muniz.

Finalmente, no podía faltar la sección de otros enfoques del derecho que cuenta con dos reflexivas contribuciones de la vida del y la profesional del Derecho.

Sin más que decir, quedan invitados e invitadas a ampliar sus conocimientos, dar crítica y más que todo disfrutar de la Revista de Derecho: YachaQ N° 16.

**Virginia Isabel Tapia Ataucuri**

Directora de YachaQ Revista de Derecho N° 16